

• El Chileno del Norte,
4/9/1909, p. 1

(copia)

IDN 471 N° 47

Oficinas de Iquique
CALLE DE TARAPACÁ NÚMEROS 270 A 272. TELÉFONO 388
Cajero, Caja 276

Se reciben suscripciones por año, semestre, trimestre y mensuales.—Cada suscriptor recibirá en envíos (\$ 1.00 el tomo) el valor de la suscripción.
Valor de la suscripción.—Un año: \$ 25.00.—Un semestre: \$ 15.00.—Trimestre: \$ 5.00.—Mensual: \$ 1.00.

Número mensual: 935 ejemplares

CENTENARIO de la Independencia

A propósito de un artículo nuestro

En nuestra edición de ayer incluimos a nuestro ediles la idea de hacer algo para celebrar el primer centenario de la Independencia.

A propósito de esa insinuación, en El Chileno de Valparaíso encontramos las siguientes ideas que fueron sometidas a la consideración de la Ilustre Municipalidad de Valparaíso por el 2º Alcalde señor Manuel Briceño y de las que reproducimos íntome nota los señores municipales de la comuna de Iquique.

Las ideas del señor Manuel Briceño están sintetizadas en las siguientes llaves:

"Aproximándose, señor Alcalde, la fecha memorable del primer centenario de nuestra Independencia, que debe celebrarse el 18 de Septiembre de 1910 a ese año astrante, y como hasta aquí al Gobierno no ha adoptado ninguna resolución al respecto, dejando esta festividad a la iniciativa de las autoridades locales, el que habla, escritor en la prensa de Valparaíso, estima que tal iniciativa debe corresponder a la Ilustre Municipalidad, la que mejor que nadie interpreta los nobles y patrióticos deseos del pueblo de Valparaíso qué quiere dar a dicho año todo el esplendor y realce posible por tratarse de un acontecimiento de suma importancia y transcendencia que no se ha dado presenciar sino una vez cada diez años y que por la primera lo vamos a contemplar en 1910.

Pues llega a la práctica tan laudable propósito, que no es una prerrogativa, pedir al señor Alcalde se le haga nombrar una comisión compuesta un miembro por cada uno de los partidos que tienen representación dentro del seno del municipio, lo que asociada a otra en que tenga participación el Ejército, la Marina, la autoridad eclesiástica, la prensa y el comercio, ambos procedan de común acuerdo a elaborar un programa con la debida oportunidad y digno, por cierto, de la ocasión y de los hechos que trátesemos de conmemorar.

Es necesario que tales danzas trasciendentes en que el pueblo de Chile se ha desarrollado tanto en el orden moral como material, en la guerra como en la paz, no pasen desapercibidas, por cuánto ellos representan costumbres y acontecimientos de la que se han repartido dentro y fuera de nuestro país.

Es necesario también, que una vez por todas Chile cumpla con un sagrado deber y en forma solemne y espléndida rinda tributo de gratitud y homenaje a los prójimitos de la Independencia, y en especial a aquellos que en los álbres del siglo pasado, en medio de los nubosos sacrificios y penurias contribuyeron, además, con su pluma, con su eloquencia y con su erupción a legarnos uno de los doces más preciosos a que puede aspirar un pueblo: "la libertad", a la sombra de la cual Chile se ha engrandecido y conquistado glorias y méritos que le han merecido el respeto y la consideración de propios y extranjeros.

Termino pidiendo preferencia para mi indicación, en la convicción de que ella ha de encontrar favorable acogida de parte de mis colegas, que los últimos tan patriotas como el que habla y que este noble propósito ha de ser secundado con todo entusiasmo y patriotismo por el pueblo de Valparaíso que sabe apreciar los beneficios que ejendra y reporta la libertad en el consistente de los pueblos civilizados.

Desde Caleta Buena

SUMARIO.—FIESTAS FESTIVAS.—BENEFICIOS.—INTERESES.—MOVIMIENTO DE BAHÍA.

Obedeciendo la iniciativa de algunos anónimos y bondadosos señores, en días pasados tuvo lugar una reunión en el local del Comité de Bomberos cuya objeto era cambiar ideas y acordar al mismo tiempo la forma en que de celebrar el próximo aniversario de nuestra independencia.

Esa reunión fue presidida por el señor subdelegado don Julio Fernández, estando representados los diversos clanes sociales, comercio y gremiosclerical. Cambiad algunos ideas el respectivo se designó la Junta quedando compuesta: como presidente, el mismo señor J. Fernández; secretario, don Ricardo Recinos; tesorero, don José Dolores Rojas.

Fueron nombrados en distintas comisiones los señores: Guillermo Cáceres, D. Davost, L. A. Arancibia, Felipe Omos, Nicanor Clivantes, Rodolfo Iván, José Saldivia, León Urra, J. D. Vargas, Ernesto Paez, A. Coronel, Pedro Cáceres, Desiderio Bahamonde, Francisco Gómez, Francisco Polanco y Natalia Zamora.

La comisión de ornato y programa de fiesta quedó a cargo de los señores: Arturo Crisostom, Hernán Cohen, A. Vasquez, Claudio Muñoz, Daniel Durán, Nataniel Zárate y Ramón Pardo, siendo seleccionado el siguiente programa:

DIA 17

A las 6 A. M.—Diana tocada por la banda de músicos frente a la Subdelegación. Salvas de 21 cañones, retreta, marcha y himno que ejecutará la misma banda recorriendo el pueblo.

A las 9 A. M.—Desfile rumbo al pabellón nacional en los edificios públicos. Acompañando al acto la juventud de los navales en formación de gran parada y la misma banda que alumbró dicho acto con himnos marciales.

A la 1 P. M.—Regatas en la bahía, formarán parte en estas diversiones las embarcaciones que se presenten.

1.º Carrera de lanchas. 2.º Carrera de chalupas. 3.º Carrera de chalupas y últimas carrera de tiñas.

Tendrán opción a los premios las primeras ganadoras en el mismo orden que quedan enumeradas. Para la inscripción y acuerdo de los premios deberán entablar con la comisión especial que queda nombrada de antemano.

De 8 a 10 P. M.—Reunión efectuada frente a las escuelas públicas, fuegos artificiales, globos y salitrones en la medianía de los veros.

A las 10 P. M.—Apertura de los bailes que celebraría durante los días festivos la "Sociedad Internacional de Obreros".

ISA 18

Desde el amanecer,—o sea a la salida y entrada del sol, salvas de 21 cañones, retreta, marcha y himno tocadas por la misma banda recorriendo la población como en el día anterior.

A las 3 A. M.—Canción nacional cantada por los alumnos y alumnas de las escuelas públicas frente a su misma local presenciada por las autoridades, extranjeros y otras personas invitadas especialmente. Solemneza del acto además de la banda, piqueta de policía y juventud de navales, haciendo los honores de estilo.

A las 10 A. M.—Misa de campaña, en cuya ceremonia se encontrarán presentes: las autoridades, extranjeros residentes, escuelas públicas y Cuerpo de Bomberos también invitados para asistir.

Acompañarán al mismo acto los navales y banda de músicos.

A las 1 P. M.—Diversiones populares en la calle Prat, entraña de casados, rompe cabos, polo y chancón encebado, etc. etc.

A las 2 1/2 P. M.—Repartición de premios a las escuelas públicas y parroquial, con asistencia de las autoridades, extranjeros, cuerpo de bomberos, familias y demás personas invitadas al efecto.

A las 3 1/2 P. M.—Retreta en la calle Prat, juegos artificiales, voladores, globos y salitrones como en los días anteriores. Exhibición del carro alegórico preparado por los socios de la Sociedad "La Patriótica Naval" en conmemoración del aniversario de la institución.

M. U.—Diario de la mañana, conser-
vado, estímulo y de avíos

Chilenos que quieren pel-

A FAVOR DE POLÍTICA

De Antofagasta ha sido en el Gobierno de Bolivia la comisión siguiente:

Excmo. señor: En vista d'últimos anuncios anuncidos en via, motivadas por el fallo Gobierno argentino, creemos juntos de razón, que sea Hecho saber defender sus derechos mismo tiempo que hacen respetar las fuerzas que tienen contra República soberana.

En estas circunstancias vista de las buenas relaciones entre ambos países y la otra, nos es grato ofrecerles la bienvenida de V. E. para servir ejército, en caso pródigo de éste armado con el País tal que firmamos esta, la mayor exhortación de ejército, y sus primeros y los demás guardiamarines y oficiales, contando además numerosos compañeros que han dispuesto a ocupar

Buenos V. S. contestan pronto Provincia y Defensa de Bolivia, situado en Santiago número 111.

Saludos a V. E. moi s-
mantes SS. SS. —A. Merlín, A
Cáceres, J. H. Zapata, J. A
Gómez, G. Menéndez Rego R.
de 2º. Ponce, Ricardo Paez
Francisco Díaz, M. Melo
Vicente Pachón O., Enrique
O. J. Plaza T. Allende
O. M. Arce L. A. Sánchez.

Desde Pisagu

No que pasa en ese pa-

POBRE PIRAGUA!

Sin comentarios damos en da los siguientes párrafos récordanos de *El Pueblo de Pi* de fecha dos de presente.

LAS SERBIAS MUNICIPAL

Es tanto el interés que los señores que componen tal municipalidad, para e con el honoroso cargo que lleva, les encumbran que bien se preocupan de concienciar sesiones, ya sean éstas ordinarias o extraordinarias, si mismos se haga o no buena elección, que no es posible que dañar al continente poco como hasta hoy.

Terminó el mes de Agosto que debían celebrar sesión sole para despachar los asuntos que dependen de la ciudad y que deben sacar a la brevedad, si no se aprueba el Rele de Ayacucho.

Ay y de todos modos trifulas los diplomáticos peruanos, consiguieron el diario de esa nación, que nos parece no está en lo cierto respeto a Iquique y trajo de su país en asuntos de corona.

Es lástima que acompañando al señor Polo no hubiese ido el canciller don Meliton Porras a aprender esa lección en La Paz, y ojalá que a la distancia le aproven.

El caso era el mismo, aunque más difícil, que el de la guerra chilena librada por Echenique, de tan ruindosa resonancia por el teatro teatral y deportes del Gobierno peruano.

Antes en Lima una corona ofrecida juntamente por el Ministro chileno al Perú para ser depositada en un monumento conmemorativo, y que el canciller Porras con una de sus "posturas" diplomáticas y en hora de sus dispuestas de chilenofobia rechazó con ademán alzado, arrancándose a la cara al señor Echenique. Y esto en medio de una gran regocijo entre Chile y Perú.

Era el odio, ascendido en rencor por el enemigo del pasado.

Ahora en La Paz, Una corona llevada diplomáticamente por el Ministro peruano al pie de un monumento conmemorativo, y que el pueblo y el Gobierno de Bolivia, con nobleza y en hora fraterna recibieron emocionados y agradecidos con una ovación al señor Polo. Y esto en medio de un partido de trabajos y odiosidades populares y de amenazas guerreras entre ambos países.

En la beldad actitud de olvido para con el probable enemigo del presente.

Trifundios de cónicas han puesto, difundiéndola de cultura distinguida,

EL LI

Cancill

Da en

Graci a la exquisita g
de uno de nuestros mejo
gos, pudimos agarr buque i
que viene desde el M